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Demande de baptême par le délégué de la 47ème 

promotion de Directeurs des services 

pénitentiaires 

 

Madame la Directrice de l’Ecole nationale d’administration 

pénitentiaire 

 

 Nous avons débuté notre formation de directeurs des 

services pénitentiaires le 09 octobre 2017. Issus d’horizons 

professionnels, universitaires et géographiques variés, nous 

intégrions l’école avec la volonté commune de servir notre 

pays à travers sa Justice, au plus près des réalités du terrain.  

Parmi nous, 20 étaient issus du concours externe, 3 

appartenaient au corps des conseillers pénitentiaires 



d’insertion et de probation, 6 au corps de personnel de 

surveillance. Deux d’entre nous ont même débuté leur 

carrière en tant que surveillant pénitentiaire.  

S’il fallait encore prouver que la méritocratie existe dans 

notre administration, c’est chose faite. 

Par ailleurs, 2 élèves directeurs ont quitté la promotion pour 

rejoindre l’Ecole Nationale de la Magistrature. Nous nous 

retrouverons toutefois en commissions d’applications des 

peines. 

L’un d’entre nous était issu de la 46ème promotion et 

pourtant, la 47ème est devenue sa promotion de cœur. Il fut 

un guide pour nous expliquer un des mots d’ordre de notre 

formation : « ça dépend ». 

 

Tout au long de cette année, nous avons appris à nous 

connaître et à nous reconnaître dans le corps de directeurs.  

Cet apprentissage et cette découverte se sont faits au travers 

de moments pédagogiques divers et parfois même 

déconcertants.  

Qui de nous pensait, en arrivant, apprendre à faire du théâtre 

ou de la photographie ?  

Des scénettes théâtrales furent des moments de révélations 

des talents insoupçonnés de certains. 



De plus, nous nous sommes tous impliqués dans la réalisation 

d’une exposition artistique intitulée « le directeur des 

services pénitentiaires vu par des futurs directeurs », que 

vous aurez la possibilité d’admirer à la médiathèque. 

L’occasion de faire preuve d’imagination et de cohésion. 

 

Les stages effectués en établissement nous ont permis 

d’appréhender ce que seront nos futures responsabilités. 

Faisant face aux mouvements sociaux du début d’année, nous 

avons été rapidement confrontés aux difficultés que peut 

rencontrer un Directeur. Tenir les points névralgiques, de la 

porte d’entrée au PCI, gérer les douches et la distribution des 

repas, tout en expédiant les affaires courantes. Et, demain 

dès l’aube, recommencer.  

Certes épuisés, nous sommes sortis grandis de cette 

expérience. 

 

Ayant conscience que les directeurs des services 

pénitentiaires forment un petit corps au sein de 

l’administration pénitentiaire, nous avons voulu façonner une 

cohésion. Afin d’y parvenir nous avons partagé de nombreux 

moments que ce soit au sein de l’école mais aussi à 

l’extérieur. 



Tous ces échanges ont permis de créer des liens, de garantir 

une entraide et une bienveillance tout au long de l’année et 

de donner toujours plus de nous-mêmes. 

La 47ème promotion aura été particulière. En effet, nous 

étions 31 en début de scolarité, ce qui en fait une promotion 

importante. 

Une particularité réside également dans le choix des postes. 

Une lointaine abbaye de l’Aube nous a conduit à dévoiler le 

classement pour choisir nos affectations. Décision 

compliquée que nous assumons. 

Enfin et surtout, pour notre plus grand soulagement,  

l’ensemble de la promotion a été proposé au grade de 

directeur stagiaire. 

 

La promotion fait également un choix particulier et original 

en ce qui concerne son nom de baptême. 

En effet, la 47ème promotion de Directeurs des Services 

Pénitentiaires fait le choix de porter comme nom de baptême 

« Eclaircie », du nom du poème de Victor Hugo, tiré des 

Contemplations. 

Porter un poème comme nom de baptême est un choix 

audacieux que nous faisons, et ce choix revêt un caractère 

original et innovant. 



Or, les cadres supérieurs de l’administration pénitentiaire ont 

pour rôle, entre autres, la recherche de l’innovation dans les 

pratiques professionnelles et doivent souvent faire preuve 

d’une certaine audace. 

En outre, ce choix traduit également pour nous, un 

attachement fort à la culture. Culture entre autre, comme 

moyen d’aide à la réinsertion sociale. 

Ainsi que l’écrivit René Char dans les Feuillets 

d’Hypnos : «Dans nos ténèbres, il n’y a pas une place pour la 

beauté. Toute la place est pour la beauté. ». C’est bien le pari 

que nous faisons avec ce nom : toujours chercher ce qu’il y a 

de beau et de grand dans l’homme. 

De plus, le choix d’un poème a d’une part, l’avantage de 

renvoyer à une personne, son auteur soit Victor Hugo, et aux 

valeurs portées par ce dernier dans son texte et au-delà dans 

toute son œuvre. 

D’autre part, en choisissant un poème qui chante le retour à 

la vie, nous affirmons que la prison n’est pas un lieu de mort 

mais un lieu où « Le jour plonge au plus noir du gouffre », un 

espace où l’homme se relève. Or, par sa mission de 

réinsertion, l’administration pénitentiaire a pour tâche de 

ramener les personnes à la vie civique, c’est-à-dire au cœur 

de la cité et dans le respect des règles. 

Enfin, le terme éclaircie illustre la relation positive. Ainsi, une 

poignée de main, un regard peuvent constituer des éclaircies 



dans le quotidien des personnes détenues. Avec le choix d’un 

auteur humaniste, la 47ème promotion veut mettre en avant 

cette valeur dans la prise en charge des publics.  

 

Aujourd’hui, nous tenions à remercier toutes les personnes 

rencontrées à l’ENAP, mais aussi sur nos lieux de stage, qui 

nous ont donné les clés pour appréhender au mieux notre 

fonction. 

Nous tenons également à remercier nos proches qui nous ont 

accompagnés pendant cette année de formation. Ils ont été 

nos repères pendant ces mois si particuliers. Un grand merci 

à ceux qui ont pu aujourd’hui venir assister à ce moment 

important pour nous. 

En effet, aujourd’hui n’est pas un jour comme les autres. 

Nous nous en souviendrons et y repenserons avec une 

nostalgie certaine. 

Il marque la fin d’une année, d’un moment, d’une époque 

presque. A l’issue nous prendrons nos fonctions. Du nord de 

la France à l’Outre-Mer, toujours plus de distance. Des 

services centraux à la détention, toujours plus de diversités. 

 

Pour ma part, en ce jour particulier, je tenais à saluer les 

directeurs des services pénitentiaires mais également les 

directeurs pénitentiaires d’insertion et de probation avec qui 



avons vécu cette année de formation et avec qui nous 

partageons cette cérémonie.  

Nous avons réussi pendant cette année à tisser des liens, et 

même des amitiés. Au-delà de la distance, tâchons de 

maintenir et de nourrir ces liens, afin de contribuer à l’esprit 

de corps. 

Gardons toujours cet esprit d’humanisme, cette volonté de 

bienveillance à l’égard des personnes détenues mais 

également en direction des personnels que nous allons 

diriger, tout en faisant preuve d’une certaine audace. 

Aussi, je tenais à nous féliciter, tous, pour la qualité de cette 

année passée ensemble et pour notre stagiairisation.  

Enfin, je voulais nous souhaiter de bonnes prises de fonction 

ainsi que toute la réussite nécessaire afin de réussir notre 

titularisation. 

 

Ainsi, pour vivre cette relation positive, telle que louée par 

Victor Hugo, Madame la Directrice de l’Ecole nationale 

d’administration pénitentiaire, j’ai l’honneur de solliciter de 

votre haute bienveillance, l’autorisation de baptiser la 47ème 

promotion de Directeurs des services pénitentiaires du nom 

« d’Eclaircie ». 

 

 


